



Déclaration du Conseil interreligieux de Russie



Le Conseil interreligieux de Russie est depuis 25 ans au service de la paix et de la concorde entre les religions et les peuples de notre pays. Pendant ces années, les communautés religieuses de Russie ont beaucoup contribué à éduquer la société à une haute culture des relations interreligieuses et interethniques. La population a ainsi réussi à surmonter les nombreux défis qui se posaient à elle, à conserver son attachement à la morale traditionnelle personnelle et familiale, au respect mutuel et à la bonne entente.

L'introduction de la mention de Dieu dans la Constitution de la Fédération de Russie, celle de la définition de la famille comme union d'un homme et d'une femme confirment le soutien de la société et de l'État aux valeurs traditionnelles. Nous saluons la signature par le président V. V. Poutine de l'ordonnance du 9 septembre 2022 n° 809 « De l'établissement des principes de la politique de l'État pour la sauvegarde et le renforcement des valeurs morales et spirituelles traditionnelles russes ».

Nous exprimons notre soutien aux efforts de l'État pour consolider les valeurs de la famille et du

mariage, pour défendre la vie humaine et la dignité, le respect des aînés et l'aide aux nécessiteux. La famille est le fondement de la stabilité sociale et du développement. C'est dans la famille que tout homme reçoit les valeurs sur la base desquelles il bâtira sa propre vie. Nous soutenons pleinement l'initiative du président russe de déclarer 2024 Année de la famille. Nous estimons particulièrement importantes les mesures prises pour soutenir les jeunes familles et la hausse de la natalité.

Non seulement les religions traditionnelles soutiennent les efforts du gouvernement dans cette bonne œuvre, mais elles poursuivent également leur propre travail social et éducatif à l'intérieur de leurs communautés. Malgré une nette tendance à la diminution depuis cinq ans, les interruptions volontaires de grossesse restent cependant trop nombreuses (le nombre d'avortements a diminué environ d'un tiers entre 2017 et 2022, mais, suivant l'Institut des statistiques russes, environ 506 000 avortements ont été pratiqués en Russie en 2022, dont 401 000 dans les cliniques de l'État). Il apparaît donc urgent de prendre des mesures supplémentaires pour la protection de la maternité et de l'enfance, pour la mise en valeur de l'image de la famille saine et solide comme base de la société.

Notre pays s'oppose de façon cohérente aux forces dont l'objectif est d'imposer dans la société la dictature de la permissivité et de l'égoïsme, la révision des valeurs spirituelles et morales qui sont depuis un millénaire celles des peuples de notre patrie. Les membres du Conseil interreligieux de Russie estiment de leur devoir de rappeler que la motivation religieuse est l'une des plus puissantes dans la vie et que n'importe quelles mesures imprudentes dans le domaine de la foi risquent d'avoir des conséquences tragiques.

Les communautés religieuses de Russie prient pour le prompt rétablissement de la paix en Ukraine, pour les soldats qui versent leur sang sur le champ de bataille au nom de la sécurité et de la prospérité du peuple russe, pour le droit de notre pays à être un État souverain et indépendant, à conserver librement les valeurs transmises par nos ancêtres, notamment la paix entre les religions et les ethnies. Nous compatissons aux souffrances de ceux qui sont touchés par les opérations militaires en Ukraine, en Israël et en Palestine. Les principales communautés religieuses de Russie s'efforcent activement d'apporter une aide aux victimes des conflits militaires.

Le conflit israélo-palestinien ne pouvait pas laisser indifférents les fidèles de Russie, dont les principaux sanctuaires sont situés sur cette terre rudement éprouvée. Ce conflit a aussi été le prétexte à des spéculations sur les relations entre les religions et les peuples. Lors de leur rencontre avec le président russe, le 25 octobre 2023, les leaders religieux de notre pays ont pu exprimer leur position sur ce thème et confirmer leur aspiration à la paix.

Nous partageons l'avis du président russe Vladimir Poutine qui, dans son discours devant les participants de la XXV Assemblée mondiale du peuple russe, le 28 novembre 2023, a souligné que

« nous considérons toute ingérence extérieure, toutes provocations ayant pour objectif de susciter des conflits ethniques ou religieux comme des mesures agressives contre notre pays, comme une tentative d'utiliser à nouveau le terrorisme et l'extrémisme contre instrument de lutte contre la Russie ».

Les événements provocateurs du 29 octobre 2023 au Daghestan, quand un groupe de radicaux a commis des actes illégaux en s'armant de slogans d'intolérance ethnique ne font que confirmer cette thèse. L'extrémisme et le nationalisme ne sont pas caractéristiques de la société russe d'aujourd'hui, et les communautés religieuses de notre pays ont unanimement condamné cette provocation.

Le Conseil interreligieux de Russie, comprenant la nécessité de la lutte contre l'extrémisme, appelle les organes du pouvoir et les forces de l'ordre à se montrer respectueux des croyants et des bâtiments religieux dans l'exercice de leurs fonctions légales de maintien de l'ordre public. Nous rejetons catégoriquement toute tentative de profanation des sanctuaires religieux, des livres et des symboles sacrés.

Nous appelons les fidèles des religions traditionnelles – chrétiens, musulmans, juifs et bouddhistes – au discernement, à la sobriété d'esprit, à la patience, à la paix intérieure et à l'amour du prochain, quelles que soient sa nationalité et sa confession religieuse. La conscience de notre responsabilité devant Dieu et les hommes, le respect mutuel, l'attachement aux traditions, voilà ce qui nous distingue des sectes et des courants destructeurs.

Nous appelons toutes les organisations religieuses de la Fédération de Russie à mettre un terme à toute provocation et toute tentative de semer la discorde interreligieuse. Le Conseil interreligieux de Russie souligne l'importance de la consolidation des expatriés et apprécie hautement leurs efforts pour sauvegarder leur propre identité religieuse, nationale et culturelle. Le soutien et la consolidation du niveau déjà existant de concorde nationale sont les garants d'un avenir paisible pour nous et pour nos descendants. Notre force est dans notre unité tout en sauvegardant l'identité et la multiplicité des religions, des langues et des cultures.

Source: <https://mospat.ru/fr/news/91107/>